Leopoldo Cancio, eminente economista de la transición republicana en Cuba

María Cristina Hidalgo Valdés



Documentos de trabajo nº 110, Buenos Aires, octubre de 2012



www.ceid.edu.ar admin@ceid.edu.ar Buenos Aires Argentina



1

Leopoldo Cancio, eminente economista de la transición republicana en Cuba

María Cristina Hidalgo Valdés*

Introducción

El insuficiente desarrollo de los estudios dedicados al pensamiento económico en Iberoamérica ha dado crédito a la quimérica concepción de nuestra falta originalidad e incapacidad para el desarrollo por rumbos propios. Así, los pensadores, son legítimos si provienen de los centros de poder metropolitanos, visión occidentalista impuesta por los dominadores a los dominados.

Los esfuerzos por legitimar las historias de personalidades tropiezan con otras limitaciones en su estudio, cuando subordinadas a las consecuencias de las políticas económicas o al medio que les aporta notabilidad, permanece oculta la obra que los convirtió en protagonistas del proceso histórico. Es el caso del espirituano Leopoldo Cancio Luna. La presente ponencia aporta determinados datos y rasgos del pensamiento que subrayan su obra económica.

El estudioso del Pensamiento Económico Latinoamericano, Portela, lo identifica así: "En general por su contribución al progreso y la cultura universal, puede Cuba enorgullecerse de haberse iniciado en ella fundando una de las primeras cátedras de economía política (1818) y de haber cerrado el siglo con uno de los economistas más destacados de la América Latina, don Leopoldo Cancio, escritor entonces de vastísima cultura, fue después estadista de sobresaliente voluntad y recia personalidad en quien se daba la rara conjunción de estas dos grandes condiciones: la ilustración del profesor, del hombre de gabinete y la clara visión de la realidad, energía creadora del hombre de acción."

El objetivo proyectado es aproximarlos a la obra de una figura interesante, proverbial pensador cubano, que se acerca, desde su contemporaneidad y señala eventualidades de antaño, a los que podemos acudir para auxilio del presente.

^{*} Profesora de Ciencias Sociales Humanísticas en Universidad de Ciencias informáticas. Correo electrónico: cristina@uci.cu

¹ Colectivo de Autores: El Pensamiento Económico Latinoamericano. Argentina, Bolivia, Brasil, Cuba, Chile, Haití, Paraguay, Perú. Fondo de Cultura Económica. Pánuco, 63 - México. Año. 1945.

Epítome en la formación del Economista

Leopoldo Cancio Luna afianza la formación profesional en la década de los ochenta del siglo XIX, dos hechos lo manifiestan: el ingreso al Partido Autonomista y la actividad periodística desarrollada como especialista de asuntos económicos. El artículo homenaje por el centenario del natalicio en 1951 lo confirma:

"...3 de Agosto se constituye definitivamente el Partido Autonomista, en los salones del café Louvre de La Habana. En la redacción de su programa ha laborado Cancio Luna, poniendo a contribución del mismo, su inmensa capacidad como economista y su infinita cultura jurídica... Por esta misma época inicia su labor periodística, colaborando asiduamente en las páginas de "Tiempo" y "El País" dos órganos del autonomismo..."

En 1892 ingresa a la Sociedad Económica Amigos del País con la disertación Sobre el Libre Cambio y la Protección desplegando funciones de Adjunto y Censor, En 1894 dicta dos conferencias relativas a la "Moneda y la Circulación", consideradas entre las más brillantes exposiciones realizadas en este organismo. El profundo estudio de la época y la excelente preparación en asuntos económicos, le permite ganar la condición de Catedrático de Economía Política y Hacienda Pública al finalizar el siglo XIX, ratificada durante el período de Intervención por el Gobernador General. Adquiere el título de Doctor en Derecho en 1900 con el tema "Estudio sobre la moneda y la circulación"³, pieza clave en la estrategia futura. Para esta fecha se le considera docto en la materia, amplio conocedor de los asuntos nacionales e internacionales.

Del pensamiento económico de Cancio Luna

Los acontecimientos de fin de siglo son argumento y base de la estrategia seguida por Cancio para dar respuesta a viejas demandas económicas, que sostiene sobre tres pilares fundamentales: la *Inserción* de Cuba en el mercado internacional, la estrategia sectorial asentada en el desarrollo *local* sobre la base de la *Hacienda*

² Artículo: "Leopoldo Cancio: Cubano ejemplar (1851-1951)". Por el Doctor José Álvarez Díaz, Ministro de Hacienda en el gobierno de Carlos Prío Socarrás. Archivo Provincial de Sancti Spíritus: "Serafín Sánchez Valdivia". Fondo Donaciones y Remisiones. Mayo de 1951. Folio 4. Legajo 23. Número 50.

³ La tesis doctoral es defendida el 17 de Septiembre de 1900. En la sentencia del Tribunal de examen consta: "...lo han aprobado por unanimidad, declarando á la vez que el trabajo en cuestión, por los puntos de vista en que el autor se coloca, tiene caracteres de originalidad y verdadero mérito científico." Hallado en la Biblioteca Nacional. Clasificación: Folleto 332.401, Can, M.

Comunera, y creación del símbolo monetario principio básico para la independencia política y económica.

Los pilares en la estrategia Canciana

La cuestión en estudio muestra, primeramente, la unidad indisoluble entre los pilares de la estrategia, considerando la época histórica, los problemas económicos que la caracterizaron y las propuestas de soluciones analizadas por Cancio, acorde a las circunstancias vividas.

En las relaciones económicas entre las naciones opta por la vía librecambista. Asegura el libre cambio, la abundancia y la abaratura de las subsistencias la fácil provisión de las primeras materias para la industria, la ventajosa adquisición de cuanto es útil ó agradable al hombre; y como objeto del trabajo no es otro que satisfacer las necesidades humanas, el sistema librecambista es el más adecuado para promover el bienestar social.⁴, evidenciando su arraigo al liberalismo económico de Smith, Say y Bastiat, y los argumentos de la Sociedad de Economía Política de París⁵.

Con la primera intervención norteamericana se multiplica su actividad, es el economista más importante al que se debe la primera estadística oficial en la historia⁶.

Al retornar la polémica de la reciprocidad comercial con los Estados Unidos, Cancio participa como Delegado de la Sociedad Económica en la Comisión informadora constituida al efecto, que por acuerdo, indica a cada vocal manifestar su opinión. Al definir las condiciones para alcanzar un buen equilibrio comercial conceptúa apreciar si el comercio de un pueblo está en equilibrio, no debe considerarse únicamente la balanza de sus importaciones y exportaciones con cada una de las naciones que con él comercian, ni aquéllos exclusivamente, sino la balanza de sus créditos y de sus

⁴ Conferencia pronunciada en la Real Sociedad Económica de Amigos del País, el 19 de febrero de 1892. Por el Ldo. D. Leopoldo Cancio y Luna. Habana. Imp. de A. Álvarez y Ca. Calle de Ricla número 40.1892.

⁵ Colectivo de Autores: El Pensamiento Económico Latinoamericano. Argentina, Bolivia, Brasil, Cuba, Chile, Haití, Paraguay, Perú. Fondo de Cultura Económica. Pánuco, 63 - México. Año. 1945. Pág 162, pp. 4

⁶Consultar La Tesis de Maestría Leopoldo Cancio *Luna, eminente economista en los albores de la república.* MSc. María Cristina Hidalgo Valdés. Universidad de La Habana. Ciudad de La Habana. Diciembre 2008. En la página 41 su autora lo describe, resultado de la consulta de numerosos medios de prensa y documentos de la época, confirmado por sus contemporáneos como Varona.

deudas, y que esta balanza de cuentas no es lo mismo que la balanza del comercio.⁷

La inserción comercial constituía la salida ineludible en las condiciones del subdesarrollo; Estados Unidos el receptor principal y mejor proveedor de nuestras materias primas, por lo cual, la tierra, principal recurso natural, mediante una efectiva explotación proporcionara la diversificación agrícola apoyada en la pequeña producción mercantil, para revitalizar la arruinada Hacienda Comunera. Sin embargo, la pieza clave está en una representación monetaria del país, condición sine qua non para la independencia económica.

En esa historia larga por los sufrimientos y quebrantos que recaían sobre la población cubana, la Sociedad Económica siempre abogó por una solución amistosa del conflicto con nuestro mercado natural,..., aunque con la débil voz que hoy habla en su nombre, mantiene que es preciso, indispensable el Tratado con los Estados Unidos... sobre la base de la paz económica y mercantil, consolidándose así la personalidad internacional de Cuba...

Es necesario procurar a todo trance que establezcan y se mantengan en cuanto dependan del Gobierno las relaciones personales del propietario y del cultivo, de la tierra y del labrador; que se estimule y se propague la inversión de los ahorros y de los pequeños capitales en el suelo, y se asegure y consolide el regreso de nuestras clases sociales medias y elevadas á la vida rural,... 8

La agricultura, como siempre, produce materias primas vegetales y animales, satisface las necesidades más importantes del hombre; es la ocupación de la mayoría de los ciudadanos en casi todos los países si se analizan con escrúpulos las estadísticas; toda política sana tiende á mantenerla en equilibrio estable con las demás industrias para asegurar una subsistencia abundante á la nación, independiente en lo posible de las vicisitudes del comercio internacional, y para el fomento de la población rural, cuyo bienestar es indispensable á la vida del Estado;...9

La importancia monetaria radicaba en que La moneda es el exponente de la cooperación social; mediante ella el hombre trabaja para sí y para la sociedad, pues en la economía monetaria y comercial, al producir, debe atenderse á la apreciación que la colectividad ha de hacer del trabajo, comparando el productor la

Informe de a la Sociedad Económica sobre el Tratado de Comercio con los Estados Unidos (síntesis de la parte inicial) Enero 27 de 1903
Ibidem

⁹ Cancio Luna, Leopoldo: Ley de Defensa y su anexa sobre la acuñación de la moneda nacional: "La Moneda y la circulación" Tesis para el Doctorado en Derecho por el Lcdo. Leopoldo Cancio. Habana, Octubre, 1900. Imprenta "El Avisador Comercial". Amargura No 30, 1900, Universidad de la Habana. Facultad de Derecho. Pág. 39.

demanda de los que desean la mercancía con los medios que posean para procurársela y llegar así a la fijación del justo precio. 10

Para los pueblos que no producen oro y plata "... es claro que sólo tienen una vía expedita para proporcionárselos, la del comercio exterior, es decir, exportar al precio que encuentren en el mercado los productos de su agricultura y de su industria, que sean objeto de una demanda efectiva;...¹¹

El mérito de Cancio Luna reside en la forja y realización de las aspiraciones imaginadas en un país dominado por los grandes capitales del norte industrial. Durante el proceso de consolidación de la nacionalidad cubana constituyó un hito la creación del peso cubano, símbolo monetario aún vigente, y requerido de robustecer su cuantía; sienta las pautas de la estadística oficial, entre otras acciones, en las más difíciles circunstancias que un pensador burgués podía lograr en una nación dependiente.

Conclusiones

- 1. El pensamiento económico de Leopoldo Cancio Luna muestra a un estudioso de la época que interpreta su tiempo, analiza las corrientes de pensamiento, adaptándolas a las condiciones en que vive y evoluciona su país.
- 2. Los pilares del pensamiento de Leopoldo Cancio expresan integralmente las necesidades de una convulsa y cambiante época de tránsito en Cuba, convirtiéndolo en el más útil de nuestros pensadores por su obra creadora

¹⁰ *Ibidem*. Pag. 34, pp. 2

¹¹ *Ibidem*. Pag. 77, pp. 1.



INTERNATIONAL RESEARCH CENTER FOR DEVELOPMENT

CENTRO DE ESTUDOS INTERNACIONAIS PARA O DESENVOLVIMENTO

CENTRE D'ÉTUDES INTERNATIONALES PAR LE DÉVELOPPEMENT

CENTRUM STUDIÓW MIĘDZYNARODOWYCH NA RZECZ ROZWOJU

국제 개발 연구소

Enviar correspondencia a:

Centro de Estudios Internacionales para el Desarrollo - CEID Av. Juan Bautista Alberdi 6043 8° C1440AAL - Buenos Aires Argentina

Telefax: (5411) 3535-5920 admin@ceid.edu.ar

www.ceid.edu.ar